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■文化动态青年报记者 陈宏

本报讯 从张士超和《感觉身体
被掏空》的彩虹室内乐团，到类似曾
和谭维维合作过的华阴老腔的陕北
说书盲艺人张成祥，再到资深电音发
烧友才知道的电音大神DjKoze，他们
看起来是风马牛不相及的几个名字，
却拥有着共同的属性：小众音乐人。
小众是不是只能活在少数人的、小范
围的圈子里？他们的艺术价值到底
高不高？他们有没有可能成为主
流？青年报记者近日也对此进行了
采访。

小众音乐人就像毕加索？
很多人不一定喜欢谭维维，但不

少人都听过在今年春晚上和华阴老
腔艺人的合作表演《华阴老腔一声
喊》，那粗犷豪放的“远古之音”震撼
了无数观众。这是陕西入选第一批
国家级非物质文化遗产名录的音乐
形式，而跟它同时入选的，还有陕北
延川县的“陕北说书”。

“陕北说书”，是用弹琵琶加说唱
的形式说书，同样震撼人心，而这个
艺术形式最有代表性的人物——盲
艺人张成祥，将亮相在本周末即将举
行的2016年第九届当代音乐周，在
上海音乐学院的学术厅，举行专场音
乐会。“它跟华阴老腔类似，这位艺人
平时就走街串巷在村子里说唱，他也

是我们特邀过来的，来一趟非常不容
易，要先用手扶拖拉机接到镇上，先
后换车到县城、到延安，然后再飞来
上海。”音乐周艺术总监温德青告诉
记者。

当代音乐是一种音乐范畴，从上
世纪中叶到如今的作曲家们，一直在
探索声音表达情感的更现代的方
式。他们这些先锋探索，都被归于当
代音乐的种类，事实上，除了张永祥，
全世界也有很多音乐家在进行各种
各样的尝试，比如匈牙利作曲家利盖
蒂、波兰作曲家维托尔德·卢托斯瓦
夫斯基等。“因为大家发现，现代人的
情感表达，已经跟古典乐时代不一
样，必须要实验出新的表达。”温德青
说，“他们目前，就像绘画的毕加索一
样，能欣赏的人并不多，属于小众艺
术的范畴。”

即使在大众认为是“流行音乐”
的世界，也同样存在着“隐秘的”小众
群体。十月底户外电子音乐节“IN-
TRO电子音乐节”将在上海世博公园
举办，像是在主舞台上，Kevin Saud-
erson、DjKoze等电音界的著名DJ都
将登台。“然而，在圈内再有名，他们
也只是资深电音发烧友才知晓，还是
比较小众的群体。”主办方麦爱音乐
负责人告诉记者，这个细分出来的音
乐领域，艺术价值却并不低，他们在
电子乐方面的探索，直接影响了欧美
流行乐的发展走向。

耳朵和市场都慢慢被打开
“都带有实验性，自然一开始的

市场并不会很大。”温德青说，自己当
初来上海音乐学院创办当代音乐周
时，举步维艰，“一开始想的，是它再
小众，也是高级艺术，我们必须照顾
一部分知识分子的需求。”

音乐周坚持了9年，并且影响越
来越大，开闭幕式都走进了上海交响
乐团音乐厅的主厅。他说：“目前票
房和观众人群都在逐年上升，虽然票
房仅仅十几万，每年投入要两百多
万，但是它是存在是有价值的——大
家的耳朵，慢慢被打开。而未来，它
们中的某一种形式，也可能成为市场
的主流。”

电子乐作为一个流行乐垂直细
分领域的“小偏门”，音乐节甚至找到
了巨无霸级别的合作伙伴QQ音乐做
版权合作，为什么会被青睐？就是因
为它的市场前景也被看好。记者了
解到，放眼全球，电子音乐的产值达
到了71亿美元，从2012以来增长了
60%；而在亚洲，电子音乐市场已经占
据了约10亿美元的市场份额。在中
国，它还处在起步阶段，但国内白领
受众年增速达到15%-20%，更长远的
是，中国巨大的人口红利，如果电音
文化传播开来，它潜在的粉丝群体是
惊人的——中国18-30岁人口已近
3亿，接近美国的全国总人口数！

当代音乐周坚持先锋探索

小众音乐人也将能够撬动大市场

青年报记者 陈宏

本报讯 影帝黄渤戏路宽，这是
圈内公认的事。然而，他新近加盟
了十亿级的大制作电影《西游记》系
列，却是以投资人身份，很多他的影
迷惊呼：黄老板是不打算演戏了
吗？片方在接受记者采访时说，演
还是演的，只是角色未定。于是，这
位中国超级票房男星到底演什么，
成了调侃的目标。

被期待演女儿国国王
在《大闹天宫》和《孙悟空三打白

骨精》两部“10亿+”级别票房的电影
之后，《西游记》将按计划打造第三部
《西游记之女儿国》，以两年一部的节
奏在2018年春节推出。片方宣布黄
渤将加盟，瞬间炸了锅。

黄渤是公认的票房保证“六十亿
影帝”，演喜剧能把人笑死，演悲情的
《亲爱的》也能让人笑中带泪。这次
他会饰演什么角色？此前，黄渤曾在
周星驰导演的《西游降魔篇》中，饰演
了一个与往常完全不同的孙悟空角
色，所以，在经历了甄子丹和郭富城
两个孙悟空之后，《西游记》会迎来新
的孙猴子吗？

片方死活不肯透露半点消息，但
是网友们已经给他脑补了新角色。

“再演孙悟空多没创意，应该去演女
儿国国王！”由于电影要海选1000名

“女儿国国民”，打造“全球最多女演
员电影”，黄渤已经被期待作为国王
参与评选了。

这么让人啼笑皆非的提议，“创意”
来源于网络上黄渤的女装造型。他在
参加综艺节目《极限挑战》时曾以“垃圾
袋女装”示人，随后就成了让网友喜欢
得发狂的超喜感“青岛贵妇”。此外，还

有多组超搞笑的黄渤女装照片，都让他
成为网友最爱的明星之一。黄渤本人
在和好友孙红雷微博上互动时，也都喜
欢用这种照片调侃对方。

首次担任出品人
然而，黄渤真正的粉丝却从不认

为他只是喜剧明星，一直夸他智商和
情商“双商奇高”，现在他也把这个放
到了投资上。

明星投资不算新闻，黄渤投资却
不多，这次他除了赚片酬，还选择了
进入出品人的行列。据一位知情人
透露，黄渤本人对于剧本和项目进行
过深入的研究，“他对剧本和电影项
目，一直有比较精准的见解和判
断”。此前，黄渤在上海国际电影节

期间接受记者采访时，聊及自己助力
新导演的计划时，也曾透露过转型幕
后的想法。

黄渤到底是连人带资一起投入，
还是片酬充当投资款，目前还不得而
知，但一位资深制片人告诉记者，无
论是哪种方式，他应该都不会亏：“他
本人目前是全国片酬最高的演员之
一，可以说，有他参与的电影项目，多
半不会亏。”

然而，这部电影走的是典型的
“大制作大产出”的大片路线，票房
高，投入也大，第二部时特效就让人
惊叹，第三部据称有多国特效团队加
盟，制作费中仅特效一项就将达数千
万美元，而目前的电影市场偏冷，黄
渤的投资，也确实需要一些胆量。

““六十亿影帝六十亿影帝””转型幕后变身转型幕后变身““黄老板黄老板””

在600分钟里阅尽
600年中国戏曲风流

本报讯 记者 郦亮 文化部最新
调研统计，目前全国由县级以上剧团
保持演出的剧种有213个。而在600
分钟里阅尽600年中国戏曲风流，也
将成为一种可能。作为今年上海国
际艺术节的重要演出，汇聚了9个剧
种的 14 位当今戏曲界代表人物的

“600分钟600年——中国戏曲经典
名家盛荟”演出10月21日到23日将
在天蟾逸夫舞台连演3天，这三天的
演出加起来总共600分钟，而中国戏
曲自汤显祖以来正好600年，“600分
钟阅尽600年中国戏曲风流”堪称戏
曲界的一大盛况。

此次演出由上海天蟾逸夫舞台
和三棱镜艺术联合策划并主办，上
海文化发展基金会凯德艺术家专
项基金独家赞助。14 位参演名家
他们由王世泽（川剧）、邓沐玮（京
剧）、石小梅（昆曲）、王平（京剧）等
等组成，来自上海的评话名家吴新
伯将以说书人的身份在剧目之间
穿梭讲述几百年历史长河中积淀
的人、事、情。

此次献演的剧目全部来自于传
统，每一折都由艺术家们精挑细选，
是他们认为最能够代表剧种特色和
个人水平的代表作。

音乐剧主角换人
剧方想要新体验

本报讯 记者 陈宏 对于音乐剧
来说，主角换人，对于一部有着固定
班底、在固定剧场驻演的作品而言是
件大事，但是，即将来中国重启巡演
的伦敦西区经典原版音乐剧《人鬼情
未了》就这么干了。新任女主角从

“甜妞款”换成了“御姐范”！这会影
响到二刷、三刷观众的观剧体验吗？
近日，该剧特意把新版男女主演邀请
到上海，来了一场分享会，直接用功
力证明自己。

在这个稍有风吹草动就嚷嚷
“再也不相信爱情”的年代，阴阳相
隔却执着相守的爱情传奇，总能给予
渴求爱的人们一点正能量。这也是
去年《人鬼情未了》来华，仅凭6个城
市的巡演就拿到中国大剧场音乐剧
票房亚军、上海大剧场票房冠军的重
要原因。再度来华，除了口碑好，他
们也把女主角和部分角色换人当成
了亮点。

事实上，角色换人，这在伦敦西
区和美国百老汇这样成熟的音乐剧
环境中也都算得上是一件大事。因
为在欧美，一部剧往往在固定剧院长
期驻演，观众也会定期走进剧院反复
观看。关键角色换人，能带来新的观
剧体验。很多观众对于每一个角色
的不同演员的特点都如数家珍，这也
成为了音乐剧在欧美大众娱乐生活
中占比如此之重的因素之一。

据悉，如果说上回巡演的女主
角是“傻白甜”，那么本次的女主角
Emily就算得上是“御姐范儿”的女
神了。她以优秀的毕业成绩从
Mountview戏剧艺术学院毕业，毕业
后即受到各大舞台剧制作公司的
青睐。

黄渤以投资人身份加盟电影《西游记》。小图为黄渤综艺女装形象。


